

Zeitschrift: Archives des sciences physiques et naturelles
Herausgeber: Société de Physique et d'Histoire Naturelle de Genève
Band: 46 (1918)

Nachruf: Casimir de Candolle (1836-1918)
Autor: R.G.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CASIMIR DE CANDOLLE

(1836 - 1918)

Le 21 juin 1917, le Comité de rédaction des *Archives* perdait son dévoué président Edouard SARASIN. Le 3 octobre 1918, il a la douleur de perdre son plus ancien membre, Casimir DE CANDOLLE, et cette mort l'atteint très douloureusement. Depuis une année, de Candolle avait prêté territoire au Comité dans sa bibliothèque de la Cour St-Pierre et c'est là que le Comité se réunissait sous la présidence de notre regretté collègue.

Que de souvenirs rappelle ce local aux membres de notre Comité, aux plus anciens surtout ! Parlant du père de notre collègue, Alphonse DE CANDOLLE, son biographe, Marc MICHELI, disait ici même¹ « C'est dans l'herbier et dans la bibliothèque de la Cour St-Pierre qu'était son véritable centre ; c'est dans ce sanctuaire scientifique que se sont écoulées les meilleures heures de cette laborieuse existence. Il est peu de botanistes qui ne connaissent les trésors accumulés dans cette petite maison : tous les collaborateurs du *Prodromus*, tous ceux des *Monographiae Phanerogamarum* en ont souvent franchi le seuil. Tout savant

¹ *Arch.* 1893, vol. 30, p. 516.

occupé de recherches sérieuses était sûr d'y trouver bon accueil... » Eh bien ce qui était vrai du père a été encore plus vrai du fils.

Héritier d'un grand nom scientifique, Casimir de Candolle avait conscience des devoirs intellectuels et moraux que cette hérédité lui imposait. Dans son hospitalière maison de botaniste il se faisait tout à tous avec une bonté, une courtoisie parfaites, faisant preuve, jusqu'à sa dernière année, d'une activité, d'une jeunesse d'allures étonnantes et d'une complaisance à toute épreuve.

Dans le sein du Comité de rédaction des *Archives*, notre aimable doyen jouait le rôle de conseiller très éclairé. Convaincu du rôle utile de notre ancien périodique, il était un représentant fidèle des anciennes traditions de largeur d'idées de notre recueil, mais il savait admirablement se plier aux nouveautés dans le domaine scientifique. Il était parmi ses collègues, ce qu'il était d'une façon générale, un esprit ouvert à tous les progrès d'ordre scientifique. Sa culture était d'ailleurs fort étendue, il avait « des clartés sur tout » ; s'il était avant tout botaniste, il s'intéressait aussi aux sciences physiques et chimiques ainsi qu'aux mathématiques. Sur tous les sujets scientifiques il parlait avec compétence, avec entrain et parfois aussi, comme sur les questions d'autres ordres, avec cette verve, cette finesse primesautière et originale qui était un des traits distinctifs les plus marqués et les plus séduisants de sa nature.

Voué avant tout au culte de la science, Casimir de Candolle laisse un bel exemple de vie bienfaisante et utile, limitée à un domaine spécial dans lequel il se confinait volontairement et où sa maîtrise s'imposait à son insu et surtout à l'insu du grand public. Il avait été nommé Doc-

teur ès sciences *honoris causa* de l'Université de Genève, et était président d'honneur de la Société académique, sans parler des nombreuses distinctions qu'il avait reçues de l'étranger. Nous qui l'avons vu à l'œuvre nous éprouvons un réel chagrin à voir disparaître cet ami de la science et ce collaborateur dévoué de notre publication.

En attendant une étude scientifique plus complète sur notre collègue et ami, due à une plume compétente, nous désirons exprimer aujourd'hui nos sentiments de respectueuse et affectueuse sympathie à sa famille et tout spécialement à son fils, notre collègue, qui continue la belle tradition familiale des de Candolle d'intérêt pour la botanique et d'hospitalité pour les botanistes de tous pays.

R. G.